

sa résidence ordinaire à Gaudouagué, et ce lieu devint le centre du district. En 1675, 8 décembre, au jour de la fête de l'Immaculée Conception que la Compagnie de Jésus, déjà alors, avait le privilège de célébrer, le P. Jacques de Lamberville, apporta de Québec une statue miraculeuse de Notre-Dame de Foye et y réinaugura sous ce vocable la dévotion à la Reine des cieux.

Reproduction exacte de l'image vénérée à Celle, près de Dinan, en Belgique, et taillée dans le chêne même au milieu duquel l'original avait été trouvé en 1609, cette madone de la Vierge Fidèle avait été envoyée, le 5 février 1609, au P. de Lamberville, par le P. Claude de Véroncourt.

Voici le certificat d'authenticité tel que conservé dans les archives du Séminaire de Québec: "Je soussigné, Claude de Véroncourt, certifie à tous que la Notre-Dame, faite de bois, y jointe, tenant sur son bras droit son petit enfant Jésus et enclose dans une layette, peinte en bleu au dedans avec des petites étoiles d'or, est entièrement du vrai bois du premier chêne dans lequel fut trouvée l'image miraculeuse de Notre-Dame de Foy, distante d'environ une lieue de la ville de Dinan. Et cette image présente, dont je fais cette attestation ou certificat, a été faite par Nicolas de Rien, maître sculpteur, résidant en la dite ville de Dinan, aux frais de Damoiselle Marie Bastien, laquelle et le P. Noël Noberty de la Compagnie de Jésus, résidants présentement au dit lieu l'ont donné au P. Claude de Véroncourt soussigné pour l'envoyer au Canada, pour y être honorée et invoquée pour la conversion des pauvres sauvages et Canadois à la foi de Jésus-Christ. En foy de quoy j'ay escrit et signé les présentes de ma main, et prié deux notaires d'ajouter leurs sceings manuels au mien, pour plus grande autorité. Fait à Nancy, le cinquième Février, mil six cent soixante-neuf."

Cette statue demeura à Gandaonagué jusqu'en 1684, époque où fut close la *Mission des Martyrs* chez les Mohawks, par suite de la guerre franco-anglaise.